



## FUNDACIÓN EDUCATIVA DE MONTELÍBANO

### DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES

Nombre: \_\_\_\_\_ Grado: \_\_\_\_\_ Trimestre: \_\_\_\_\_

#### Presidencia de Álvaro Uribe Vélez (2002-2006)

Álvaro Uribe Vélez de tendencia liberal, pero disidente de este partido, se presentó a las elecciones presidenciales de 2002, apoyado por el movimiento Primero Colombia. Su candidatura se enfrentó con las de Horacio Serpa, del partido liberal; Noemí Sanín, del movimiento Sí Colombia; Luis Eduardo Garzón, del Polo Democrático Independiente; Guillermo Lora, del Movimiento 19 de Abril; e Ingrid Betancourt del Partido Verde Oxígeno, quien estuvo secuestrada por las Farc hasta julio de 2008.

Uribe Vélez logró imponerse a sus contendores con el 54% de los votos a su favor. "Uribe bajo el lema 'mano firme, corazón grande', inició un gobierno de cambio frente a la política de paz de su antecesor, Andrés Pastrana, quien dedicó gran parte de su gobierno a encontrar una solución política al conflicto armado. En este sentido, el mandato de Álvaro Uribe Vélez ha estado fundamentado en la aplicación de una política de seguridad democrática, que incluye una guerra frontal contra los actores armados que no estén dispuestos a negociar bajo los términos establecidos por el gobierno"

La política de Álvaro Uribe se centró principalmente en implementar la política de seguridad democrática, destinada a recuperar las zonas tomadas por la delincuencia, mantener presencia del Estado y brindar seguridad a la población civil. Uribe se propuso a cumplir sus promesas de campaña entre las cuales estaba la de introducir un Referendo que buscaba recuperar la credibilidad popular en las instituciones y fortalecer la democracia. Su popularidad se mantuvo con un 74% de imagen favorable.

Durante su primera presidencia el secuestro bajó de 2.986 a 800 secuestros por año; los homicidios bajaron en un 40.6 por ciento y el número de atentados terroristas, un 62.5 por ciento; los asaltos a poblaciones pasaron de 32 en 2002 a 5 en 2005. Además, el PIB creció el 5.75 por ciento y la tasa de desempleo pasó de 15.7 a 11.8. Todas son cifras consignadas en el balance 2005 del Plan Nacional de Desarrollo.

Precisamente, con intenciones de dar fin a las organizaciones armadas como las Farc, el Eln y las Auc, Uribe ha consolidado una estrecha alianza con Estados Unidos para que el conflicto colombiano sea incluido en la cruzada internacional contra el terrorismo, liderada por el presidente norteamericano George W. Bush.

Promovió su reelección y fue reelecto tras modificar por referendo las leyes que autorizaban un período presidencial. Se dice que mediante artimañas corruptas, véase el caso de la Yidispolítica. El 7 de agosto de 2006, comenzó oficialmente su segundo período como presidente de Colombia.

#### Presidencia de Álvaro Uribe Vélez (2006-2010)

Uribe fue reelegido para el período 2006-2010 después de impulsar una reforma a la constitución que permitía la reelección inmediata, ésta fue aprobada en mayo de 2005 por el Congreso y declarada constitucional el 19 de octubre del mismo año por la Corte Constitucional de Colombia por medio de la Sentencia C-1153/05. Para la reelección, Uribe alcanzó el 62,35% total de la votación (7.397.835 votos). La votación, claramente a su favor, superó el número de votos alcanzados en el primer periodo, convirtiéndose el mandatario con mayor número de votos obtenidos en la historia electoral del país. En dicha elección participó el 45,05% (12.041.737 personas) del censo electoral.

En su mandato se impulsó la Política denominada Seguridad Democrática con la cual se buscó fortalecer las actividades y presencia de los órganos de seguridad a lo largo del territorio nacional. La Seguridad Democrática fue una Doctrina Militar que buscó imponer un elemento civil a la lucha contra la insurgencia, como la creación de redes de informantes universitarios, y una política de incentivos, concreciones, amnistías y publicaciones mediáticas masivas (especialmente radiales) que buscaban la desmovilización o rendición de miembros de las guerrillas y los grupos Para Militares. De tal manera se crearon redes de cooperantes, el ofrecimiento de recompensas a informantes y a desertores, la estimulación de las deserciones dentro de los grupos al margen de la ley. En el aspecto militar se tomaron medidas como la creación de unidades de soldados campesinos, y el aumento del presupuesto asignado a la defensa nacional; el aumento del pie de fuerza, la creación y dotación de nuevas unidades operativas, la compra de aviones y helicópteros, y la llegada a los cascos urbanos con estaciones de Policía; la profesionalización y fortalecimiento de la fuerza pública, la creación de los Comandos conjuntos, la Jefatura de operaciones especiales conjuntas y de grupos élites de policía y ejército; el incremento y fortalecimiento de la inteligencia entre otros.

Como parte de una política de seguridad, durante su mandato se buscó negociar con grupos ilegales como las FARC el ELN y las AUC. Los diálogos con las FARC y el ELN no tuvieron mayor consecuencia en el campo político pero

se vio un incremento en la deserción de aquellos grupos al margen de la ley en parte debido a la política de desmovilización. Con las AUC se desarrolló una negociación con los cabecillas de dichas organizaciones lo que conllevó al proceso de desmovilización de paramilitares en Colombia. El proceso resultante fue cuestionado por varios críticos que temían que las condiciones no fueran las suficientes para impedir que existiera un grado, para ellos inaceptable, de impunidad en torno a materias como los crímenes de lesa humanidad o el narcotráfico, así como la reparación a las víctimas. Algunos informes de prensa han revelado que algunos de los desmovilizados siguen presuntamente delinquir desde la cárcel y existen varios grupos emergentes que continúan con las prácticas paramilitares y de narcotráfico. El proceso de desmovilización de paramilitares en Colombia ha servido, no obstante, para disminuir la tasa de criminalidad.

Debido al proceso de desmovilización con las Autodefensas Unidas de Colombia se abrió el proceso que se denominó la parapolítica en Colombia, permitiendo que muchos de los que tuvieron nexos con este grupo paramilitares fueran castigados por la Justicia colombiana. El gobierno de Uribe Vélez por su parte consideró como un logro la desmovilización de las Autodefensas Unidas de Colombia argumentando que fue su gobierno quien llevó a la totalidad de la cúpula de dicha organización a la cárcel. Aunque controversial en Colombia el proceso ha recibido comentarios favorables por parte de organizaciones internacionales

#### Presidencia de Juan Manuel Santos (2010-2018)

---

Nació en Bogotá, el 10 de agosto de 1951. Fue cadete de la Escuela Naval en Cartagena, estudió Economía y Administración de Empresas y realizó cursos de posgrado en la Escuela de Economía de Londres, la Universidad de Harvard y la Escuela Fletcher de Leyes y Diplomacia.

Luego de que la Corte Constitucional le negó al entonces presidente Álvaro Uribe Vélez la posibilidad de ser elegido por tercera vez, Santos se presentó como el candidato del uribismo en las elecciones presidenciales de 2010; con esta plataforma fue elegido presidente de Colombia para el periodo 2010-2014, con más de nueve millones de votos, la votación más alta en la historia electoral del país. Se posesionó como presidente el 7 de agosto de 2010. El 15 de junio de 2014 fue reelegido presidente para el periodo 2014-2018.

La campaña presidencial de Santos se basó en continuar con la política de seguridad democrática, implantada durante los ocho años del gobierno Uribe. Santos seleccionó como fórmula vicepresidencial al ex ministro y ex gobernador del Valle, Angelino Garzón.

Durante su campaña, fue atacado por los gobiernos de Rafael Correa de Ecuador y Hugo Chávez de Venezuela con insultos, amenazas de guerra e invitaciones a no votar por Santos. Estas declaraciones se dieron luego de que dijo que se sentía "*orgulloso*" de haber ordenado el bombardeo en territorio ecuatoriano como ministro de defensa contra el campamento de las FARC, durante la denominada Operación Fénix. Dicha operación generó la crisis diplomática de Colombia con Ecuador y Venezuela de 2008, revivida un año más adelante por el acuerdo militar entre Colombia y Estados Unidos de 2009. Santos siempre llamó a la cordura, a las buenas relaciones con los vecinos y rechazó la injerencia de países extranjeros en las elecciones internas de Colombia.

#### ***Acuerdos de paz con las FARC, Nobel de Paz y diálogos con el ELN.***

Poco tiempo después de asumir su mandato, Juan Manuel Santos inició acercamientos a las FARC con el fin de terminar la confrontación más importante del conflicto armado interno colombiano. Los diálogos de paz iniciaron con las reuniones exploratorias el 1 de marzo del 2011 y el 18 de octubre del 2012 se instalaron los diálogos en Oslo, Noruega. El 24 de agosto del 2016 las delegaciones del Gobierno de Colombia y las FARC anunciaron que llegaron a un acuerdo final, integral y definitivo, que se firmó en Cartagena de Indias el 26 de septiembre del 2016, pero no fue ratificado en el plebiscito referendatorio del 2 de octubre del 2016.

En los días siguientes, Santos empezó a negociar con la oposición posibles cambios al acuerdo de paz con las FARC. El 12 de noviembre, mes y medio después del plebiscito, se logró la renegociación y la modificación de los acuerdos con las FARC tomando en cuenta los argumentos y objeciones de los promotores del NO, ratificado el acuerdo en el Congreso para su implementación a partir del 1 de diciembre de ese año.

Este acuerdo le valió a Juan Manuel Santos el Premio Nobel de la Paz 2016. El anuncio de la concesión se realizó a las 11:00 h (CEST) del viernes 7 de octubre de 2016 por la presidente del Comité del Parlamento Noruego para el Premio Nobel de Paz.

Pese a estos logros, el presidente Santos dio a conocer en marzo de 2016, de manera oficial, el inicio de los diálogos de paz con la otra guerrilla armada del país, el Ejército de Liberación Nacional (ELN), luego de más de dos años de fase exploratoria para discutir una agenda de posibles puntos para un eventual proceso de paz; sin embargo, el inicio de los diálogos fue suspendido hasta que el ELN liberase a los secuestrados que tenía en su poder. Después de la liberación del excongresista chochoano, Odin Sánchez Montes de Oca, el 4 de febrero de 2017, el día 7 de ese mes se instala de manera

oficial la mesa de conversación con el grupo armado y, de esta manera, intentar terminar de manera definitiva el conflicto armado con las guerrillas de tendencia izquierdista.

## Polémicas

*Escándalo de corrupción por caso Odebrecht.*

El 14 de marzo de 2017 Santos reconoció que su campaña presidencial de 2010 recibió pagos ilegales del conglomerado brasileño Odebrecht. Sin especificar cantidades, la Fiscalía General de la Nación ha alegado que sus exitosas campañas en 2010 y 2014 recibieron dinero de Odebrecht, que está sumido en un escándalo de corrupción en toda la región. Fiscales estadounidenses sostienen que entre 2002 y 2016, Odebrecht pagó cientos de millones de dólares en sobornos en asociación con proyectos de infraestructura en 12 países, entre ellos Brasil, Argentina, Colombia, México y Venezuela.

*Paradise Papers.*

En noviembre de 2017, Juan Manuel Santos es mencionado como director de dos sociedades "offshore" en Barbados, según la investigación realizada por el Consorcio Internacional de Periodismo de Investigación (ICIJ). Ambas empresas son administradas también por otros altos cargos del país y tiene el 95% de las acciones de una aseguradora creada por el exministro de Defensa de Colombia Gabriel Silva Luján.

La primera empresa es Nova Holding Company, en la cual Santos aparece como director en 2000, año en el que se desempeñaba como ministro de Hacienda durante el Gobierno del entonces presidente Andrés Pastrana. La segunda empresa sería Global Tuition & Education Insurance Corp, una sociedad aseguradora exenta de carga fiscal, en esta Santos aparece como director, un cargo que quedó luego a cargo de la familia del expresidente César Gaviria Trujillo.

## **IVAN DUQUE MARQUEZ.**

**Duque**, abogado y de 41 años de edad, pertenece al partido de derecha radical **Centro Democrático** y dejó entrever sus intenciones para el país durante la campaña electoral.

**Iván Duque es el nuevo presidente de Colombia** que desde del 7 de agosto comenzó sus cuatro años de Gobierno, ejecutará un plan que busca elevar los estándares de seguridad del país y el crecimiento económico.

Estas son sus principales ideas:

### **Acuerdos y negociaciones de paz**

- Modificar el acuerdo de paz con las FARC para evitar que sus ex miembros tengan acceso a cargos públicos antes de comparecer ante la justicia.
- Condicionar las negociaciones de paz con el ELN exigiendo una tregua unilateral y que los guerrilleros se concentren en un área del país.

### **Narcotráfico**

- Sustituir por la vía forzada los cultivos ilícitos de hoja de coca.
- Prohibir la amnistía del delito de narcotráfico.

### **Justicia**

- Crear una "super corte" que unifique los seis tribunales existentes (Corte Suprema de Justicia, Corte Constitucional, Consejo de Estado, Consejo Superior de la Judicatura, Jurisdicción Especial para la Paz y Consejo Nacional Electoral) con el fin de unificar la jurisprudencia y simplificar el sistema.
- Imponer la cadena perpetua para violadores y asesinos de menores de edad.

### **Seguridad**

- Fortalecer la capacidad de reacción rápida y efectiva de las Fuerzas Militares y de la Policía.
- Aumentar el número de militares en las regiones del país para proteger a los ciudadanos.

### **Venezuela**

- Denunciar a Venezuela ante la ONU por albergar grupos armados ilegales en su territorio, entre ellos el ELN.
- Crear un fondo de atención humanitaria para inmigrantes.

### **Estados Unidos**

- Potenciar relación comercial con EEUU a través del Tratado de Libre Comercio (TLC).

### **Economía**

- Simplificar el sistema tributario y bajar impuestos a quienes generan empleo.
- No aumentar la edad de jubilación y crear un fondo para cubrir a la población más vulnerable.

- Reducir impuestos a las empresas hasta en un 27 por ciento para impulsar la generación de empleo.
- No negociar nuevos TLC y potenciar los que el país ya tiene firmados.
- Impulsar las exportaciones de productos nacionales.
- Desarrollar un plan en contra de la evasión de impuestos y el contrabando.

#### **Medio Ambiente**

- Fortalecer el Sistema Nacional Ambiental y promover una matriz energética que integre energías renovables.
- Aumentar el presupuesto para prevención, protección, monitores y mitigación de daños ambientales.
- Ejecutar un plan minero-energético responsable que contempla cierre de empresas si éstas atentan contra el ecosistema.

#### **Educación**

- Impartir formación técnica titulada en las escuelas de secundaria.
- Crear 1.400 centros para impulsar la cultura, el deporte, la tecnología y el emprendimiento.
- Impulsar que los docentes accedan a especializaciones y maestrías con el fin de tener profesores de alto nivel.

#### **Salud**

- Sacar de funcionamiento a las empresas prestadoras de salud que se ven salpicadas en hechos de corrupción.
- Reordenar el sistema para devolverle su buena imagen y que los colombianos sientan que es un servicio "de ellos y para ellos".

#### **FUENTE:**

<https://www.diariolasamericas.com/america-latina/estas-son-las-ideas-gobierno-ivan-duque-n4154165>